

**Para entender...****Apoyo a damnificados de Sinaloa**

La depresión tropical 19-E ocasionó que once de los 18 municipios de Sinaloa quedaran afectados. El impacto de las fuertes lluvias no solo fue en la población donde se registraron pérdidas humanas, sino en hogares, pero además en infraestructura, tanto

hidroagrícola como pluvial, entre otras afectaciones. El apoyo llegó de los gobiernos de otros estados de la República, pero también de la sociedad civil, tanto nacional como local. Además, la máxima casa de estudios de la entidad, la Universidad Autónoma de Sinaloa, prestó sus instalaciones para acondicionarlas como albergues.



8

8 de octubre

Merary Villegas Sánchez, diputada federal de la bancada de Morena, hizo un recorrido por las principales comunidades afectadas, donde levantó un censo de los daños que sufrieron las familias. La legisladora visitó la comunidad de El Piojo, donde escuchó las necesidades de los habitantes a fin de darle seguimiento puntual a las gestiones necesarias. La diputada federal también realizó actividades en coordinación con otras autoridades electas, como con diputados locales y alcaldes electos, como el alcalde electo de Mazatlán, Luis Guillermo Benítez, quien hizo entrega de víveres en las comunidades del centro del estado.

30 de septiembre

Tatiana Clouthier Carrillo, diputada federal, acudió a las comunidades de Ahome más afectadas por las fuertes lluvias. Un grupo de voluntarios de Los Mochis, encabezados por Luis Felipe Villegas, regidor independiente de Ahome y representante del colectivo Rueda Verde, apoyó a legisladora para llevar despesas, agua embotellada, paquetes de limpieza, entre otros apoyos. La legisladora federal junto con sus compañeros de bancada exhortaron el pasado **22 de septiembre** a los connacionales a que se solidaricen con los cientos de familias afectadas en Sinaloa por las graves inundaciones.



9

las lluvias y entregó apoyos.

El 24 de septiembre, Estrada estuvo en una de las zonas afectadas por las inundaciones recientes que comprende Stanza Toscana, Villas del Río y Valle Alto, en Culiacán, junto con la diputada por el distrito 12, Francisca Abelló Jordá, y realizaron un recorrido por todo el margen del dren Bacurimí. Los acompañaron vecinos de la zona, como lo informó en su Facebook oficial, donde señaló: «Pudimos constatar que debido a la falta de planeación y de apego a la reglamentación es que estos fraccionamientos siempre han sido afectados cuando se presentan lluvias muy copiosas. Se deben tomar acciones urgentes de la actual administración para remediar inmediatamente tal situación. En lo que respecta a mi persona, ya estamos tomando cartas en el asunto y elaboraremos un estudio técnico serio y profesional con expertos en la materia para dar solución de raíz a este grave problema», indicó.

El 27 de septiembre, Estrada Ferreiro participó en una mesa de análisis convocada por EL DEBATE sobre las fortalezas y las debilidades de Culiacán ante el problema de las inundaciones, donde señaló que las afectaciones sufridas en más de cien colonias tenían que ver con «corrupción y negligencia existente en la administración tanto estatal como municipal y con los órganos competentes como Conagua o Protección Civil». Dijo que no existe un plan de drenaje pluvial y se ha

permitido la construcción de fraccionamientos en zonas inadecuadas, además de que no hay voluntad para solucionarlo. Se comprometió a trabajar con especialistas y expertos en materia para solucionar este serio problema, y aclaró que no se autorizará ni un solo permiso para construir fraccionamientos que no cumplan con la normatividad.

En el norte, El Fuerte fue uno de los once municipios afectados por las inundaciones, por lo que sociedad civil y las autoridades iniciaron labores de apoyo, sobre todo a las familias más afectadas. El 28 de septiembre, Nubia Ramos, alcaldesa reelecta del PRI, hizo recorridos por las distintas comunidades, como fue el caso de Jahuara 2, donde se hizo entrega de colchonetas, cobijas, paquetes de limpieza, de aseo personal y bolsas absorbentes.

Otro alcalde reelecto en las pasadas elecciones del PRI y que estuvo al pendiente de las afectaciones que ocasionaron las lluvias fue Carlo Mario Ortiz, quien hizo recorridos en Salvador Alvarado para evaluar las afectaciones. El priista hizo entrega de estufas, refrigeradores y colchones, los cuales fueron entregados con la ayuda de la empresa Coppel y del gobernador.

Cabe señalar que estos dos alcaldes reelectos (El Fuerte y Salvador Alvarado) una vez que pasaron las elecciones volvieron a sus funciones, lo que les permitió recibir apoyos tanto del estado como de la federación.

**Tercer piso**

Sin reflectores. El presidente municipal de Culiacán, Antonio Castañeda Verduzco, concluirá su periodo como ha sido en los casi nueve meses que lleva en el cargo: sin reflectores, con poco contacto con la ciudadanía y con actividades privadas. En sesión de cabildo ayer por la tarde, a la que invitaron dos horas y media antes, Castañeda Verduzco presentó el Segundo Informe por escrito, que contiene el estado que guarda la administración municipal que inició Jesús Valdés Palazuelos, siguió de manera interina Sandra Lara Díaz, y terminará Antonio Castañeda. Por esta ocasión, no habrá evento protocolario con invitados especiales ni campañas de difusión con los logros alcanzados en los diez meses de este año; y dentro de quince días será el cambio de poderes, donde Morena gobernará por primera ocasión la capital del estado con Jesús Estrada Ferreiro.

EL DATO

PRECIPITACIONES HISTÓRICAS EN SINALOA

Un total de 370 milímetros fueron las precipitaciones que cayeron en Sinaloa, afectando principalmente las zonas centro y norte de la entidad. La cantidad de agua que cayó en estas zonas provocó que algunas comunidades se quedaran incomunicadas, tal fue el caso de tres comunidades de El Fuerte.

CENSOS

El común denominador de algunos diputados, tanto federales como electos (diputados locales), fue levantar un censo de los principales daños que tuvieron las familias afectadas de los once municipios de Sinaloa. Entre los que llevaron a cabo el censo estuvo la diputada federal Merary Villegas. Los censos no han sido publicados ni tampoco el apoyo total que entregaron los nuevos representantes populares.

«Corrupción y negligencia existente en la administración, tanto estatal como municipal y con los órganos competentes como Conagua o Protección Civil.»

Jesús Estrada Ferreiro
Alcalde electo de Culiacán

Críticos. La celebración de la alcaldesa de El Fuerte, Nubia Ramos Carbajal, por ser designada representante de los pueblos mágicos de la Ruta Mágica del Noroeste, se le agió casi de inmediato. Esto porque muchos fortenses y no fortenses no se explican el motivo por el cual se dan esos nombramientos si El Fuerte está de mirame y no me tientes. Para no ir muy lejos, casi a la par de esa designación, en El Fuerte había en las llaves de los hogares agua chocolatosa, y ni se diga de la protesta de los trabajadores de la comuna y de la Junta de Agua Potable porque no les paga el adeudo de hace ocho años. El paro laboral y el plantón en Palacio Municipal no es la mejor imagen, al margen de las condiciones materiales y de los servicios en que se encuentra la cabecera municipal. A ver si la alcaldesa no dice que va a demandar penalmente a los críticos porque le dañan su imagen, como lo anunció con los que la tienen demandada por peculado en el manejo de los recursos para la construcción de la carretera a Chinobampo. Lo cierto es que a la alcaldesa de El Fuerte lo paseado por Morelia, Michoacán, nadie se lo quita.

Al menos un avance. Con la liberación de treinta permisos de pesca terminó la primera reunión entre los pescadores libres con representante de la Conapesca que dirige Mario Aguilar. Pero la amenaza de los inconformes de tomar las oficinas de la Inapesca y bloquear la avenida Camarón Sábalo, que comunica la zona hotelera de Mazatlán, no termina. Ayer, los pescadores libres recibieron refuerzos: dos camiones más de personas se sumaron a la protesta, que ayer cumplió una semana. La consigna es no retirarse hasta que la totalidad de permisos para la captura de camarón, escama y jaiba sean liberados por los funcionarios federales.

Cambios en puestos estatales. En donde andan haciéndose cambios importantes es en la Unidad Administrativa de Guasave, donde ayer rindió protesta como nuevo delegado de Alcoholes Gregorio Hernández Rodríguez. El empresario guasavense, quien en el sexenio anterior se identificaba con el grupo de malovistas, tiene rato haciéndole caravana al actual gobernador Quirino Ordaz Coppel, y por fin ayer terminó por concretarse su incursión al servicio público desde esta trinchera, en sustitución de Abel Hiram Espinoza Hernández, quien había mantenido dicho nombramiento desde la administración anterior.

¿Cachetada con guante blanco? Duro revés el que sufrió la secretaria general del Sindicato de Trabajadores al Servicio del Ayuntamiento de Angostura, Mirna Guadalupe Bojórquez Mascareño. Hace días, la lideresa había llegado a un acuerdo con el ahora presidente con licencia José Manuel «Chenel» Valenzuela López, quien había aceptado sindicalizar al menos a 26 personas; es decir, en un año y diez meses se estarían basificando alrededor de 43 personas. Sin embargo, la lideresa sindical nunca se imaginó que esta no sería como en otras ocasiones. Esto porque resulta que ahora el Tribunal Municipal de Conciliación y Arbitraje dio fallo en su contra, así como del «convenio» que tenían, luego de que se encontraran algunos datos extraños. Por ejemplo, que ninguna de las firmas que ahí se encontraban eran válidas. Se acordó que la rúbrica de José Manuel Valenzuela López; de la del secretario del Ayuntamiento, Jorge Guadalupe Barrón Estrada; y la del oficial mayor Luz María Angulo Quintero, ni la de ella misma eran válidas o eran las necesarias para algo de suma importancia. En pocas palabras: el documento que presentó la lideresa es ilegal. Por lo antes mencionado, queda confirmado que no se sindicalizará a los 26, solo negociarán por unos cuantos y el pago de las prestaciones nada más. La duda está en si este será el proceso de caída de la lideresa, quien se encuentra ya con varias administraciones reeligiéndose, y es también un antecedente histórico que Chenel Valenzuela como alcalde de Angostura fue quien más sindicalizó en toda la historia del municipio.